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‖   a  r
～ 諸 対 策 の 効 果 は 限 定 的 ～

喫煙については、1980年 代以降、数多くの能動喫煙・受動喫煙、そして数年前からは二次喫

煙 (third hand smoke)と いう形態による健康被害も明らかとなつており、世界保健機関 (WHO)

ではタバコ規制枠組み条約 (FCTC)を 各国が締結することで、対策の効率化を図つてきました。

さらに昨年からは新たに「環境問題」がクローズアップされ、WHOでは「地球環境を破壊

するタバコ」と題して①紙巻きタバコ製造のために伐採される木材6億本 !②タバコ製品の製

造と消費で発生する二酸化炭素 8400万 トン !③タバコ製品の製造のために消費される水220億

リットル !と 具体的な数字を挙げて規制の強化を訴えました。また、米環境団体のSTPA(Stop

丁obacco Po‖ ution Alliance)が、NYタ イムズと共同で、タバヨフィルタープラスチック汚染

がもたらした損失の金額補償を求めるキャンペー ンを開始しています。今回は「タバコと環境

汚染」について、最新の情報を基に、石田雅彦氏から寄稿を頂きました。 (編集長・渡辺文学 )

タバコ吸い機の「毒性Jを考える
サイエンスライター 石田 雅彦

タバコが有害なのは周知

の事実だが、ポィ捨てされ

た吸い殻はどれ くらい毒性

があるのだろうか。これま

での研究か ら考えてみる。

■吸い殻の行方

先 日、京都市にある私立

水族館で、屋外に置いてい

た水槽の魚類がほぼ死んで

しまったとい ぅ。水槽内を調べると、タバコの吸
い殻が 1本出てきたとい うことで、これが原因だ
つた可能性がある。

同館では一時、展示を中止することにした。
海水浴場へ行 くと、よくタバ コの吸い殻を見つ

ける。シーズンではない清掃前は特にひ どい。
こうしたタバ コの吸い殻は、浜辺で吸われてそ

のままポイ捨てされたものもあるが、多くは街中
でポイ捨てされ、それが排水 口から河川を経て海
へたどり着き、浜辺に漂着 したものだ。タバコの

吸い殻は小 さくて軽 く水に流れやすいため、雨が

降った後などは特に海へ流れ、浜辺を汚染する。

喫煙者はよく道路脇の排水 口をめがけてポイ捨
てするが、そのタバ コの吸い殻がやがて海へ至 り

環境を汚染することを知っているのだろうか。

■吸い殻の生物への影響は

当然、こうしたタバ コの吸い殻は毒物のかたま
りだ。イラン、米国、 ドイツの研究グループが、
ペルシャ湾のハゼ (ム ツゴロゥに似た種類)に対
し、タバ コの吸い殻を浸 した水溶液がどんな影響
を及ぼすか調べたところ、喫煙後の吸い殻が最も
毒性が強 く、低濃度の水溶液でも血液中のヘモグ
ロビンが減つた り自血球数が大きく増えるなど、
ハゼを殺す危険性があることがわかった。

イタリアなどの研究グループが、地中海のムー
ル員 (ム ラサキイガイ)に対す るタバコの吸い殻
の影響を調べたところ、タバ コ由来の化学物質や
重金属の体内蓄積、免疫系の変化、抗酸化反応や
神経毒性反応などの増加、ペルオキシソームとい

う代謝な どを行 う細胞内器官の増加 とDNA損傷 と
いった変化が観察された。

また、ムール員にはニコチンを代謝する酵素が

ないため、ニコチンを吸収 しても代謝せず、神経
毒性が悪影響を及ぼす と考えられている。

― *2頁上段に続 く一
J
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一 *1頁 からの続き一

タバ コの吸い殻による生態系の影響については

ここにきて多 くの研究が出てきている。海の夜光

虫の発光が減った り、貝類の細胞の自死が増えた

り、ゴカイのDNA損傷が増加 し、生態が変化 して穴

を掘 らなくなるなどの悪影響が報告 されている。

■ニコチンだけではない有害物質

1本のタバコの吸い殻が環境中ヘポイ捨てされ

ると、 1リ ットル当た り2.5ミ リグラムの濃度にな

るようだ。ニコチンは殺虫剤 に使われるように毒

性 も強 く、ヒ トの大人の経 口致死量は30ミ リグラ

ムか ら60ミ リグラムとされているので、吸い殻 1

本でも小 さな生物にとつては生死に関わる濃度に

なることが考えられる。

冒頭の京都の私立水族館の事例が、タバ コ 1本
でのことかどうかわからないが、タバコの吸い殻

にはニコチン以外にも多くの有害物質が入つてい

て、ヒ素、重金属類、多環芳香族炭化水素 といつ

た有害物質が検出される。それは加熱式タバ コの

吸い殻でも同 じで、水族館で魚が死んだ原因につ

いても十分な可能性がある。

■膨大なポイ捨てタバ コの数

また、加熱式タバコにも付けられているタバ コ

のフィルターは一種のプラスチ ック繊維だ。 自然

環境中へ放棄 されると分解 されにくく、マイクロ

プラスチックとして長期間残存する汚染物質 とな

るフィルターは、そのままの形で環境中に存在 し

続け、 2年経っても38%ほ どしか分解 されず、完
全に分解 されるまでには2。 3～ 13年ほどかかる。

毎年、世界で約 6兆個のタバ コの吸い殻が生ま

れ、その うちの 4兆 5000億個がポイ捨てされ、タ
バコの吸い殻やタバコ由来の廃棄物は世界の海岸
で清掃 された総廃棄物の19～ 38%と 見積 もられて
いる。 1年のタバコ生産量の3/4が 吸い殻 としてポ

イ捨てされるとすれば、 日本の場合、年間1000億

本以上がポイ捨てされているとい うわけだ。

■結局は喫煙者 を減 らす しかない

こうしたタバコの吸い殻問題には、諸外国も悩
まされている。アイルラン ドはタバコ会社にポイ

捨てされた吸い殻の清掃費用の負担を義務づけ、
スペインではタバコ会社にポイ捨てされた吸い殻
の撤去費用の支払いを義務づけるなどの動きがあ

り、これはEU全体の取 り組みで他のEU各国にも広

がる可能性がある。

だが、前述 したようにタバコの吸い殻は、小 さ

くて軽 く環境中へ急速に広がる。清掃するにして

も限界があり、タバコ会社へ負担を求めてもポイ

捨てが減るとは限らない。

一 *右下に続 く―

喫煙者の新型コロナ死亡リスク
～韓国の「 コホー ト調査」成績～

日本禁煙学会理事 松 崎 道 幸

【論文の要旨】 韓国のコホー ト調査で解析した結
果、生涯非喫煙者と比べた新型コロナ死亡リスクは、
現在喫煙者で 3.75倍、禁煙から2年以内の前喫煙
者で 3.74倍 と有意に増加していました。

しか し、禁煙から2年以上経つた人々の死亡リス
クは 3分の 1に激減 していました。

【解説】生活習慣 と病気の関係を明 らかにするた
めには、「コホー ト調査」が最適です。

「コホー ト」とは、古代ローマの軍隊の数百人
程度の兵員単位 を表す言葉です。現代の疫学調査
では数千人から数十万人の登録 した人々に、定期
的に質問票を送 リデータを処理 します。

病気 と生活習慣の関係をつかむためには、「断
面調査」とい う方法もあります。これはある年に、
病気 になった人 と病気にな らなかった人 を選び

出 して生活習慣や性別な どの特性 と比べ る手法
ですが、断面調査には大きな欠点があ ります。

一例 として認知症を取 り上げます。30年ほど前、
アル ツハイマー型認知症になった人はタバ コを
吸わない人に多い とい う断面調査が発表 されま
した。タバコ産業は、鬼の首を取つたようにこの

データを喧伝 しました。しか しこれは、す ぐに「生

存の差バイアス」によるものと看破 されま した。
タバ コを吸 う方が認知症になっても、がんや心

臓病な どのために早死にします。一方、吸わない

方は認知症 となっても比較的長 く生きる。その結
果、ある時点で調査すると、認知症になっている
方の大多数がタバ コを吸わない方 となって しま
うのです。これが「生存の差バイアス」なのです。
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*韓国コホー ト調査

生涯非喫煙者 現在喫煙者

喫煙習慣別

新型コロナ
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一 *左からの続き―

そのため、オース トラリアでは、プラスチック

汚染の原因になっているタバコのフィルターを規

制する動きがある。タバコにフィルターを付けら

れなくなれば、タバコの売 り上げが減 り、環境ヘ

の負荷も減ると考えているからだ。

タバコのポイ捨ては、いくら喫煙所を増や して

も解決 しない。街中の喫煙所へ行 くとわかるが、

喫煙所の周辺の植 え込みにはたくさんのポイ捨て

タバコを見つけることができる。根本的な解決策

は、喫煙者に禁煙サポー トをし、タバコをやめて

もらって喫煙者を減 らしていくしかない。

【いしだ 日まさひこ】ノ



「種をまく人 Jに感動
一お薦め 山梨県立美術館一

無煙映画大賞審査委員長 見上喜美江

ミレーの作品を見に行きま した。

「落ち穂拾い」 とか 「晩鐘Jな ど、農民を描い

た画家 としての一般的な知識 しかあ りませんで し

た。 しか し、館内で ミレーの生涯 を紹介するアニ

メーシ ョンビデオを見て 「種をまく人」が出版社

のロゴになつていることを知 り、言われてみれば

よく見ていることを思い出 しま した。

夜が完全には明ける前の暗い うちから力強 く種

をまく農夫、そのはるかかなたに うつす らと光明

が見えています。出版社は市民に向けて 「明るい

社会を目指 し、本 とい う知の種をまいている」こ

とに気付かされました。 (い まさらですが……)

■「無煙映画 を探せ !」

ところで私は、皆 さまの心強い応援や励ましを

得 なが ら、プ ログによる映画評 「無煙映画 を探

せ !」 とい う活動を続けています。

その目的は、①未成年者・若者 らが、映画の喫

煙シーンをきつかけにタバ コに興味を持たせない

②せっかく禁煙に成功 したのに、おい しそ うに喫

煙す る場面を見て再煙 して しま うことのないよう

にす る、とい うことなのです。

■褒め られた方が効果的

「モクモク映画をぶつたぎれ」の方が効果があ

るのではないか、とい う意見もあ ります。そこは

私の個人的経験から「人は褒められると伸びる」

とい う信念があ り、映画関係者 もきつと褒められ

たほ うが嬉 しいだろ うと思 うか らです。

ときには誤解や曲解をされることもありますが

「スモークハラスメン ト」 とい う、なかなか個人

では口に出せない幸い思いを持つ人に代わつてタ

バコの扱いを考えてもらえるきつかけになればと

願つています。

タバ コの煙に苦 しんでいる人や、タバコをやめ

たい と思っている人の目に留まると嬉 しいです。

ちなみに当プログには毎 日150人 から多い時で400

人を超える人が覗きに来てくれます。ありがたい

ことです。

【禁煙ジャーナル 21023年 9月号/獅覇

■タバコネタの作品は

さて、最新の映画情報 として 「タバコネタ」が

目立った作品を紹介 します。

◆「ロス トケア」 :前田哲監督

献身的な介護福祉士 (松 山ケンイチ)が タバコ

から抽出したニコチンを使い対象者を「楽にして」

あげます。殺人 として立件 しようとする検事役の

長澤まさみ との対決場面が見 どころです。

◆「銀河鉄道の父」 :成島出監督

宮沢賢治の父親が主役です。みなさんご存知の

ように賢治の妹は結核に罹患 しますが、今では信

じられないことに、当時は 「タバコを吸 うと結核

が治る」 と言われていたようです。 「タバコを吸

つていた」とい う言葉は 「結核になった」 と意味

していたとい う流れがありました。

◆「妖怪の孫」 :内 山雄人監督

安倍元首相の真の姿を、妖怪 と言われていた祖

父の代から検証 しようと試みた作品です。

その中に、人々の中にいる妖怪の例 として、電

車の中で泣 く赤ちゃんに 「うるさい !」 と言 う、

ネコが糞をすることを怒る、そ して 「家の側でタ
バコを吸 うと嫌な顔をする」 とい う例えがあげら

れていましたが、これはタバコの煙は有害である

とい う常識から考え、当然の主張で決 して妖怪で

はないと思います。

《余談》
「種をまく人」は同じテーマで複数存在するそ

うです。手元にある洋画集の 「種をまく人」はボ

ス トン美術館のものでした。山梨県立美術館でぜ

ひ本物をみてください。

なお、山梨県立美術館は、入館料が65歳以上は

無料です (常設展)。 それが嬉 しくて、お礼に館

内のカフェでランチに 「種をまく人 ドリア」を食
べ、お土産にショップで山梨名物印博の 「種をま

く人ポーチ」を買いました。 (商売上手 !)

「種をまく人」を見て 「タバコフリーの種」を

微力ながらも諦めずにまき続けていこうとい う思

いを強く持つた次第です。暗い中にも光明はあり

ますね。本物のアー トのパワーはすごい !

【みかみ・きみえ=フ ェア トレー ド&ブ ックカフェ

「アシリアベ」オーナー】

***** ***** *****

日本禁煙学会 無煙映画審査担当

Mail:suSu― kimio■ ifty,Com

映画評プログ :「無煙映画を探せ」
***** ***** *****
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文化人類学者 磯野真穂氏の
「タバコ擁護発言」を喘う :

禁煙ジャーナル編集委員

氷飽健一郎

朝日新聞 (デジタル版 :5/31)で 、磯野真穂氏

(文化人類学者)が以下のような発言をされた。

*何かの価値判断をする際「健康に良いかどうか」

が基準になる考え方を「ヘルシズム」(health:sm)

と呼びます。「喫煙は悪、禁煙は善」というもの

の見方は、ヘルシズムの最たるものと言えるでし

ょう。人間は古来から、タバコのような嗜好品を

場に応 じて楽しみ、生活に彩りを与えてきました。

しかし、これらもヘルシズムの観点から見れば全

て悪となるはずです。 (以下 *〓磯野氏の発言 )

*何かの価値判断をする際「健康に良いかどうか」

が基準になる考え方を「ヘルシズム」(health:sm)

と呼びます。「喫煙は悪、禁煙は善」というもの

の見方は、ヘルシズムの最たるものと言えるでし

ょう。人間は古来から、タバコのような嗜好品を

場に応 じて楽しみ、生活に彩りを与えてきました。

しかし、これらもヘルシズムの観点から見れば全

て悪となるはずです。

■「嗜好品」は時代遅れ

喫煙は「生命」を脅かす重大なリスク要因だ。

これは科学的事実である。だから、日本でも2018

年以後、広辞苑や小学館提供の「デジタル大辞泉」

ではタバコを「嗜好品」には入れていない。

一方、子どもたちの 「生きる力」をはぐくむ観

点から、学校では「生涯にわたって喫煙 しない態

度の育成」が進められている。だから、この面か

らもタバコ・喫煙は「悪」なのだ。

しかし、タバコ製品は合法的 (悪法も法なり?)

存在だから、喫煙者が禁煙を望まない以上、医師

でも「強要」は不可能だ。磯野氏は一つしかない
「命」ではなく、幅広い「健康」概念で、有害性

や リスクの相対化を図つているのである。

*そ う述べると、タバコの匂いが人に迷惑をかけ

るからダメなんだ、という反論がきそうです。で

もそういう方はぜひ、アラン ロコルバン『におい

の歴史一嗅覚と社会的想像力』を手に取つて頂き

きたい。何が「悪臭」とされるかも、歴史や文化

の影響から逃れていないという本です。タバコは

非常に良くないもので、喫煙者は社会的悪だとい

うような考えが、タバコの匂いを悪臭と結びつけ

るのに一役買つている可能性は大いにあります。

■匂いではな く～受動喫煙をどうお考えか

磯野氏は 「匂い」と「臭い」の違いを百も承知

ィ
だろうが、あえて 「匂い」を選択。 「匂い」だと

「迷惑度」が下がると思つておられるようだ。

それはともかく、タバコ葉に添加物がなかつた

時代はそれほどの 「悪臭」ではなかつた可能性が

あり、添加物が使用されるようになつて悪臭度が

増加 したという見解がある。ほかに漸次、悪臭と

感 じさせてきた 「歴史や文化」があるなら、知 り

たいところだ。また、「匂い」で受動喫煙の問題

を避けているようにも見える。

*本紙 (朝 日新聞)への寄稿がある医師の大脇幸

志郎さんが書かれた『「健康」から生活を守る』

には「現代社会はかなりの危険を排除することに

成功したため、晒される危険といつたらせいぜい

タバコくらいになつた。しかしだからといつて、

タバコをやめろというのは適切な助言だろうか」

といったことが書かれています。

おっしゃる通りだと思います。「禁煙=幸福の

追求」といつた図式は、そんなに簡単に成り立た

ないはずです。とはいえ、ヘルシズムの勢いは今

後も止まらないでしょう。タバコの排除に成功し

たら、次のターゲットはおそらくアルコールだと

思います。私は非喫煙者ですが、最近の禁煙推進

は少々行き過ぎであると考える立場です。

■「タバコをやめろ」は「命令」のはず

医師らがいきなり喫煙者に「タバコをやめろ」

などと言 うはずもないし、言つたとすればそれは
「命令」であり「助言」ではない。 「いのちが惜

しくば」 「健康を重視するなら」の前置きがある

はずなのに、それを外して「やめろ」にし「助言」

という。矛盾だし、ご都合主義なのだ。

また、磯野氏の言われる「禁煙=幸福の追求」

という「図式」は、命令・強要された「禁煙」を

想定しているようだが、命令・強要で 「禁煙」す

る者など、一人もいないから、確かに幸福を追求

できない “図式"だ。

しかし、やめたいと思いながら吸い続けてきた

喫煙者が禁煙を決意し、成功すれば「禁煙 =幸福

の追求」といつた図式が確実に成 り立つ。

一方 「摂食障害回復支え合いサイ ト未来。net」

にアップされた記事では「ちまたに出ている情報

は小馬鹿にしていい」という見出しがつけられて

いて、磯野氏は以下のように発言している。

*抗生物質を使つた肉は一切食べてはならないと

か、マーガリンを食べるなんてもってのほかとか、

有機農法の野菜じゃないといけないとか、もう挙

げだしたら際限がないくらい。でもちまたにあふ

れているそういう情報をうのみにしたら何も食ベ

られなくなつちゃう。 (中 略)

たとえばマーガリンをたくさん食べると、OO
という病気になりやすいというデータがあるとす

る。でもそれはあくまでもそういう傾向がある、

ということであつて、マーガリンを食べたあなた



に当てはまるかはまつたくわからない。 (中 略 )

もつといえばタバコは科学的に身体が悪いこと

がかなりはつきりとしたデータとして示されてい

る数少ないものだけど、ヘビースモーカーでも長

生きする人は長生きする。でもその横で、タバコ

もお酒も一切やらなくていわゆる「健康的な生活」

を送つている人が、がんになったりする。

■ “無駄な努力論 "

上記、磯野氏の発言の約H年前に小谷野敦・斎

藤貴男・栗原裕一郎氏による『禁煙ファシズムと

戦 う』とい う本が発行 (2005年 10月 1日 )さ れた。

この本の中で、斎藤氏は「どんなに無茶をしよ

うが、長生きする人はするし」と発言 している。

一方、磯野氏は上記サイ トで「ヘビースモーカー

でも長生きする人は長生きする」と述べているか

ら主張は全く同じだ。小谷野氏と斎藤氏の対談の

中では以下のように主張している。

【小谷野】 実は私、遺伝だと思つているんです

よ。つまり人間の寿命というものは、だいたい遺

伝で決まつていて、節制しても寿命なんてせいぜ

い五年伸びたり縮んだりする程度だと。 (中 略 )

つまり、人間の寿命やかかる病気というのは、も

う先天的に決まつているんだという事実から目を

そらすために「生活習慣病」というのが出てきた

んだと私は思つているんです。

【斎藤】 生活習慣病の出現が、なぜ目をそらす

ことになるんですか。

【小谷野】 つまり、遺伝的に病気になると決ま

っているという事実に対して、人々は恐怖するわ

けですね。それに対 して「たばこを吸わずに健康

な生活をすれば、節制すれば、長生きもできます

よ」というふうに言つているわけです。

【斎藤】 なるほど。そういう意味はあるでしよ

うね。僕も特に肉体の寿命については、基本的に

小谷野さんと同じ意見です。 (中略)どんなに無

茶をしようが、長生きする人はするし、すごくス

トイックな生活をしてる人が簡単に死んで しまつ

たりもする。そういうことから目をそらす効果と

いうのは、確かに「成人病」を「生活習慣病」つ

て言い換えたとたん、健康、節制が大事だという

イデオロギーや健康ビジネス促進の立場にはすご

く合いますよね。

■「無知蒙昧」の発言と言えるか

上記の発言が 「無知蒙昧」の発言 と思 う人はい

るだろう。だが、発言者が喫煙者 と非喫煙者 とで

は、質的に全く異なつていると思 う。

喫煙者はタバコ有害情報の否定を自分に向けて

発信することで心の平静を保ち、非喫煙者は「自

分の立ち位置」が有利になることを計算するのだ。

例えば、上司が非喫煙者の部下と対話中に 「吸つ

てもいいか」と問われた際(「 ダメです」ではな
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く「どうぞ」と笑顔で答えるようなもの。

また、タバコの有害情報が数人の仲良しグルー

プのなかで話題になつたとする。喫煙者がいたと

して、非喫煙者が喫煙者に、●禁煙を強く勧める

●中立の態度をとる0「大丈夫、大 したことはな

い」と情報の価値を低める発言をそれぞれ行つた

とすれば、喫煙者が喜ぶのは0であろう。

和田秀樹医師の本がバカ売れするのも、人の弱

みにつけ込んで、「大丈夫」と安心させるからだ。

■『禁煙ファシズムと戦 う』の書評

前記の『禁煙ファシズムと戦 う』 とい う本の書

評欄 (Amazon)に、津田敏秀氏が以下の文を投稿

されていた。津田氏は岡山大学大学院教授 (医師・

医学博士)で、反喫煙活動にも熱心な方だ。

≪最高の反面教材≫

「良き師の元に良き弟子は育たない」「偉大な

教師は心に火をつける」・ ロロ、反面教師という

ものが、結構世の中の役に立っていることを示す

言葉だ。そういう意味でこの本は格好の反面教材

である。喫煙と肺がんの因果関係が明らかになつ

て半世紀近く経つたこの時代に、このような本を

出版される視野の狭さは特筆すべきありがたさで

ある。依存症に陥つて正常な判断ができない喫煙

者を禁煙させるために、保健医療従事者に求めら

れるのは知識と説得力である。

この本の内容にすべて反論できるだけの知識と

説得力を保健医療従事者は身につけなければなら

ない。保健医療関係教育機関では、この本をでき

の悪い学生を卒業させるための反面教材として用

いるべきだろう。禁煙関連の医学会も教材として

採用すべきだろう。痛々しいくらいだ。

このような人物の寿命がタバコにより縮むのは

惜 しいので、タバコをやめていつまでも活きの良

い文章を書いてほしい。

それに比べて「国家に隷従せず」と言いながら、

自分はニコチンに隷従 しないでニコチンに隷従せ

ざるを得ない人たちをまるで「自由」であるかの

如く表現する斎藤貴男氏は少々ずるい気がする。

ただ、本書の難点を挙げるとすれば「本気で戦

うから本気でかかつて来い !」 と本のオビに書い

ているにも拘わらず、小谷野氏が最初から本気で

逃げている点だ。オビを取り除いて売るか「反面

教材として最適」とでもオビを付け替えるのが妥

当だろう。

■タバコ擁護派の「卑 しさ」

上記の本も確かに「教材」だが、私は津田氏の

書評が “最高の教材"だ と思 う。津田氏は温厚な

方だろうから、斎藤氏に対して「少々ずるい」と

評されている。だが、私は彼らに卑 しさを覚える

のである。

【ひがの口けんいちろう】         J
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健康長寿めざ し禁煙
-2000年に禁煙成功―

福島県南会津町 農業 大竹 幸一

私は、地元の高校を卒業 し

た後、世田谷区の東京農業大

学に入学 しました。1年生の

時は江東区亀戸の姉のアパ

ー トか ら農大まで通いまし

たが、2年生か らは農大のす

ぐそばの学生寮に移 り、4年
生までいました。

当時の空気は、成人すれば

タバ コや酒をた しなむのが

普通 とい う雰囲気 もあり、20歳 になってか らは大

人の勲章のようにた しなんできました。

しか し、40歳 を過ぎてからタバコが旨くない と

思 う時があ り、 lヶ 月位の禁煙を2～3度 したもの

の、なかなか止められずにいました。

そ うしたなか、48歳 の時、2000年 とい う区切 り

の年を迎えましたので、記念に残ることをしたい

と思いました。

ちようど、年末に買ったセプンスターをマズイ

と思いつつ吸つている最中でしたので 「これが終

わつたらやめよう」 と思い、 1月 10日 から完全禁

煙 とし、23年 目となっています。

■禁煙の効果あれ これ

禁煙 して一番スッキリしたのは、火事の心配が

ない、 とい うことです。火を消 したつもりでも、

灰皿から落ちていてテープルを焦が したことが何

度 もあ りました。

二つ 目に良かったのは、交通事故の心配がない

とい うことです。以前は車を運転 しながら吸 う場

合、ライターで火を付ける数秒の間に車が蛇行 し

てヒヤ リとした り、危ないことがありました。

二つ 日は、当時、子供が高校 3年を頭に 3人い

ましたので、日が 「臭い」 と言われないようにな

つたことです。

その子供たちも今では40代になっていますが、

誰もタバコは吸つていません。

お盆や正月には孫 も含めて10人位集ま りますが

部屋の空気がきれいで、火の心配がなく安心です。

4番 目は当然のこととして、経済的負担の軽減

でした。 5番 目は肺を初めとした肉体的な健康に

直接つながったことです。

■啓蒙活動が重要

タバ コは健康増進法により、2020年 4月 からは

原則 として学校、病院、公共施設、路線バス、航

空機などは敷地内も禁煙 となり、受動喫煙の心配

はかな り減少 しました。

この措置は、タバコの有害性を示 してお ります

Jが、中毒のためやめられない人が多く『禁煙ジャ

―ナル』のような啓蒙活動は大いに必要です。

最終的には、タバコの生産中止まで行かないと

完全禁煙は困難 と思われます。

なお、アル コールについて私は、お祝いごと以

外は飲まないようになりました。理由は、数年前

から夜に 2～ 3度起きるようになつたため、医師

に相談 して薬を飲んだところ、ぐつす り眠れるよ

うになつたためです。

■楽 しい短歌会の講師

酒 もタバコもや らず 「何が楽 しいの ?」 と言 う

人もいますが、私は35年 ほど前から短歌を趣味と

してお り、 5年 ほど前から町内の短歌会の講師を

しています。

毎月、会員から寄せ られた30首 ほどの短歌の添

削を行つて定例会で説明をしてお り、ちょうど良

い頭の体操 となっています。

会員の短歌は、毎月 4首が町の広報に掲載 され

る他、希望者によっては新聞に投稿 して採用 され

た り、各種短歌大会に応募 して入賞 した りしてい

ます。

さらに、運動不足にならないよう5000歩を目標

にほぼ毎 日散歩をしています。大雨の時などは家

の廊下を散歩 しています。

■100歳 目指 して頑張 りたい

私の長男は東京で仕事をしてお り、定年は70歳

になるだろうと言つていますので、あと25年 は帰

つて来ないと思われます。

25年経てば私は96歳 になってしまいます。31歳

の時に新築 した家を空き家にしたくないとい う思

いもあり、短歌 と散歩を楽 しみながら100歳 までの

健康長寿をめざし、禁煙 と原則禁酒で頑張 りたい

と思います。

【おおたけ・ こういち=元南会津町議会議員】

《大竹氏の短歌紹介》

・「2000年J記念しタバコやめよう

最後の一本ゆつ

・ 年末にセプンスターを買いもとめ

一月十 日に最後むかえる

・ フクシマの「原発ゼロJの大見出し

記事に小さく「四十年後」

※ (2019年 :福島県短歌祭で三席入賞)

・会津より万葉集にただひ とつ

載る歌の碑を妻 と見上げる

※ (2020年 :NHK短歌大会で佳作入選)

≪ひ とこと≫ 大竹氏は南会津町の町議会議員

として活躍されていた時期がありますが、現在は

同町塩江地区の区長を務めています。

小紙の執筆者は、これまでは読者、関係者に限

られていましたが、「運動に関わつていない方の

原稿も」と考え、大竹氏に寄稿をお願いしました。

ご快諾を感謝 します。 (編集長・渡辺文学 )

と

くりと吸う



くメディア・ ウオッチング≫
三_7/25『毎日』「菫理 ニッポンどこで一服」。「吸

わせ る」ことが前提の記事。 リー ド文が●外国人

観光客が 「喫煙所難民になっている②喫煙環境の

不備はマナー違反の増加…の懸念、とあるように、
「マナー違反」は 「喫煙所の少なさ」が原因、 と

言わんばか りで、受動喫煙 させないことが 「マナ
ー」 とい う思考はゼロ。末尾は 「観光まちづ くり

に詳 しい井門隆夫・国学院大教授 (観光マーケテ

ィング)の コメン ト「行政が喫煙対策を進めるの

はもちろんだが、喫煙所や看板の設置には多額の

予算がかかる。観光振興には、インバ ウン ド関連

の事業者 も率先 して取 り組む必要がある。喫煙所
の場所を知 らせ る情報が少ないことが課題で、外

国人向けに喫煙所案内アプ リなどを事業者が開発

すれば、だれ もが使えて効果的ではないか。官民

で創意工夫 して、マナーの改善を図つてほしい」

J7/27『日刊ケンダイ』[和 田秀樹 笑 う門にポケ

はな し]「高齢スモーカー 1ま 禁煙 しなく玉いLコ ュ_

「…たばこを吸い続 けて80歳 を迎 えるよ うな人

は、それか らさらに吸い続けても寿命は変わ らな

い可能性が高い と解釈できます。長 くたばこを吸

い続けた人が突然禁煙すると、それによるス トレ

スのほ うがよくないかもしれません」 と主張され

ているが 「可能性」 「かもしれません」 と濁 して

いるように、禁煙で発がん寸前の人が発症 しない

で済む 「かもしれない」 し「可能性」だつてある

よね (笑 )。 和田氏の最新の著書 「どうせ死ぬん

だか ら」の書評に 「精神科医は『 簡易精神療法』

とい う、名前の通 り簡単なカウンセ リングしかで

きない。本格的なカウンセ リングができるのは、

心理士なのだ」 「和田秀樹は、医師免許 しか持っ

てお らず、心理士資格を持つていない…にもかか

わらず、世間の精神科医への誤解 を敢えて解かな

いまま、誤解 を利用 して、本格的な心理学のよう

に装って、簡易精神療法 レベルの本を出版 してい

る」 「精神科医のこうした商売のや り方は、景品

表示法の優良誤認や有利誤認 といつた所に抵触 し

ないだろ うか ?心理士資格 を持 たない精神科医

が、心理学の本 を出版する事は、消費者庁や厚生

労働省が規制 した方がいいと思 う」 とあった。相

当アタマに来ている心理士か医師の方のようです

(笑)里7/23f東 京』「明大煙たい話J「喫煙所

撤去で路上にJ「規制と苦情…悩む対策上「各大

学分かれる対応」。明治大学駿河台キャンパス近

くの住人か ら「路上で喫煙する学生が日立つ」 と

の情報に基づいて、明治大、同学生、千代田区安

全生活課に取材、さらに近隣8大学 (大妻女子大、

共立女子大、東京家政学院大、三松学舎大、 日本

大理工学部、法政大、専修大)と 筑波大の対応を

調査。 この記事で残念に思 うことは 「愛煙家の学

生が」 「愛煙家の学生は」 「望まない受動喫煙を

なくそ うと屋内を広 く禁煙 とした」などと喫煙者
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を美化 したり、受動喫煙防止の目的を矮小化する

記述があったこと。だが、末尾の産業医科大・大

和浩教授のコメントが的確で、記事の価値をアッ
プしています (笑)～ 「大学を学内禁煙にするこ

とは、①受動喫煙防止②十八～十九歳の学生が吸
い始めない―という二点で重要だ。ただ、近隣住

民に配慮 し、喫煙 目的で学外に出ようとする学生
への対応も求められる。禁煙を促すため、近くの

薬局で入手できるニコチンガムのクーポンを配布

することも一つの手だ。就職等で喫煙者は不利に

なる企業が増えてきたとい う社会情勢を周知する

など禁煙に向けた啓発の取 り組みも欠かせない」
■3/1『 日刊ゲンダイ』「健康管理強化よりも従業

員の満足度重視が本筋」。末尾に「企業も役所も、

禁煙をはじめとする健康管理強化を声高に叫ぶ前
に、働 く人たちの幸福度アップにつながるような

職場環境づくりを進めていくのが先決ではない

か」とあるように「喫煙人口減少をのぞまない企

業」の期待に応える記事 (笑)■ 8/2『東京』「予

防可能がん 負担りじ円超J「感染、喫煙、飲酒が

高 リスク」。国立がん研究センターなどのチーム

が発表 した 「生活習慣や環境などのリスク要因」
と「日本社会の経済的負担」の内容を掲載。 「予

防可能ながん」の負担額は約1兆 240億 円で、うち
「能動喫煙」によるものは約4340億 円■3/2『 日経』

[がん社会を診る/中 川恵―]「がん対策に男女格差
は不要」。6月 に発表された世界禁煙デー経済フ

ォーラム (wEF)2023年版におけるジエンダーギャ

ップ指数を紹介。① 日本の指数は146カ 国中125位

②ベス トの国はアイスランドで、ノルウェー、フ

ィンランドといった北欧諸国が続 く。これらの国
では男女の喫煙率にも格差はほぼ見られない③韓

国の指数は105位 、中国も107位。これ ら3国では

喫煙率の男女差も大きく、男性の発がん原因 2割
から3割が喫煙なのに対し、女性では 5パーセン

トもない。儒教文化が影響 しているのかも④働く

世代のがん患者は女性が多い反面、会社でのがん

対策は男性 目線のまま。職場でのがん対策にジェ

ンダーギャップは不要、といった内容■3/8『朝日』
「日本生命、核兵器・たばこにNO」 。①環境 (E)・

社会問題 (S)/企業統治 (G)に配慮する投資方針を
7日 付で改訂。これまでも生物兵器や対人地雷を製
造する国内外の企業への投融資はしないとしてき
たが、新たに核兵器を追加②ポテ トチップスやマ

ーガリンなどに使われるパーム油の生産も、環境

破壊や児童労働の問題がある場合、関連企業への

投融資をやめる③たばこ関連企業も含め・株・債

券への投資、融資のいずれも控えるといつた内容
■8/4『産経』「全席喫煙可土 コrヒ ー店思わめ反
響」「路上喫煙 口受動喫煙減 2た J「喫煙者、主
喫煙者が心地よく共存できる視点を」。見出しの

ように “吸わせる側"の期待に応えた記事。記事
に「東京都」は出てこない (笑)【氷飽健一郎】
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あるかが明らカゴこなった現代でも「タバコのある社

会」を少しでも長く存続させることを願つている非

社会的集団がある。タバコは偶然発見し改悪して商

品化に成功した「乾燥した草の葉」で、重量・体積の

わりに (麻薬性物質の特性で)高価で取引でき、商

品管理も特殊な苦労も少ない麻薬様物質である。日

本の場合は国のお墨付き管理の下で経営を続けてい

るのだから、体制継続を願つて不思議ではない。従

って、いろいろなチャンスをとらえて「タバコのあ

る社会Jの存続を図るために、タバコ問題の本質か

ら国民の目を逸らそうとしていることも不思議では

ない◆もちろん、タバコを扱っている人が全て悪人

とも言えない。ニコチン切れの不快感に苦しむ依存

症患者にニコチンを与えることは、一時的に禁断症

状を和らげ、苦しみを軽くするその瞬間だけ見れば

美談にも見える。現実はその一時の決感のために、

依存症の病状はさらに進行し、患者の苦しみは増し、

やがて
^は

病を得て長い療養の末短い生涯を終えるこ

とが多い。しかし、タバコ信奉者の目には美談だけ

が見え、病状は見えず理解できなし、 禁煙ホテルで

の喫煙者も、水槽に吸殻を投げ入れ魚を殺した人も、

無理解者で決して悪人ではないと思われる◆一時の

快感のためにタバコを使用することで、人生の価値

を大幅に低下させてしまうことを、人間は約500年か

けて知った 文化国家では体内に入れるモノ・入る

モノ、貝口ち薬品や食品に関しては、たとえ被害を被

る人が僅かであっても、国民を守るために法律で使

用を規制するのが当然である。ところが、日本では

タバFの安全性に関しては何の規制もないのであ

五。 ・・・このことは、日本のタバコ問題の最重要

課題であるので、以前にも本欄で触れたことだが、

再度皆さんに訴えたい◆日本では法律で「タバコは

薬品でも食品でもない」とされ、タバコを規制する

法律がないのだLこれで国民の安全を守れるだろう

か?私たちは安全で安心の環境で、健全で豊かな人

生を送る権利を持つているはず:だから、食べると

毒の有る動物 (例 0フグ)や植物 (例・茸)はもち

ろん、内服     のクスリも厚生労働省によ

り厳格に管理され、私たちはお陰で毎日を安心して

安全に生活できている。ただしタバコは全く違つて

いる。タバコ使用による医療事故、即ち受動喫煙や

タバコを誤飲した場合は厚労省管轄だが、タバコそ

のものは、財務省が株の33。 35%を持つたばこ産業の

発展を図る「日本たばこ産業株式会社」の製品で、

財務省が管理している◆私たちは、世界が (国連機

関のI10が)求めているように「タバコの無い社会」

を求めて努力を続けたい。本質から目をそらせようと

数多く― 話題 (フィルタァ、ミント、加熱式などの小

調 に捕め れることなく、い かりとタノ■ の無い社

会をめ績 進みたし、 【中久木―乗】
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【雑記帳】 世田谷区の深沢にお住いの方から住宅

密集地に区が喫煙所を設けてお り、「何 とかしてほ

しい」との訴えが寄せられました。写真も添付 して

あり、見ると本当に家と家の間の狭い場所に設けら

れてお り、煙 と臭いはダダ洩れの状況でした。その

喫煙所の利用者は区の職員ではないか、とい うもの

で、理由は自のフイシャツ黒いズボンという典型的

なお役人スタイルの人が多いとのこと。また問題な

のは「私達の世田谷区には、たばこ税が年間約 41

億 3800万 円納められ、皆様の暮 らしに大きく役立

つてお りますJと 書かれた看板がその横に掲げてあ

るのです。喫煙が暮 らしと健康・生命に甚大な被害

を与えていることは多くの調査・研究で明らかとな

つてお り、つい最近、国立がんセンターでも能動喫

煙の経済的負担額が約 4340億 円と発表 したばか

りでした◆この喫煙所 と看板の撤去を求めて保坂

展人区長 と向山晴子保健所長に手紙を送 り8月 31

日までの回答を求めましたが、果たして返事が来る

かどうか、注視 しています◆ 8月 25日 、日本財団

の笹川陽平会長の「プログ」で、小生の「モク拾い」

を取 り上げて頂きました。笹り|1氏 は「渡辺さんの情
熱的な"地の塩"的活動に敬意を表 します」と述べ

たあと「ポイ捨ては河り||を流れやがて海に入 り、重
大な海洋汚染を起こしている」と厳 しく指摘。最後
に「ゴミが落ちていない真の美 しい日本にしたいも
のです」とプログを締めくくってぃました。 (文 )
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